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该项目旨在帮助在京维吾尔流动人口获得健康教育和基本医疗服务 要达成这些目标 , 必须确保流动

维吾尔人更好地融入所在城市和社区, 推动其他民族的人认识他们的生存和健康状况 摆在该项目面

前的, 是更为现实和纠结的族群矛盾, 需要在一个有限的范围内妥善求解

和谐族群的一盏微光

12月7日的一次外展工作 , 25 岁的维族小伙艾克被弄得有点狼

狈, 从中不难看出, 底层关怀  理念要被付诸实践 , 是多么不容易

的一件事情, 特别是在试图抚平族群问题的时候

知有北鼎耳行一纽叮分倾暮尔国O

愤怒的房子

在大兴一个维 !汉民聚居区, 艾克试图说服一些汉民房主将

房子租给维民居住, 屡屡吃了闭门羹

我们又不是狼!你不用赶我, 我不到你房子里去,  40来岁

的维族女十美丽开难掩激动 , 声音颤抖着, 卜∀房子是你的, 不是我

们的 我要是 }几了坏事, 你llf 以把我赶出去##你给, 我们就住.不

给 , 我们就不作:又不是小 仁.又不是狼, 你叫我们走走走, 啥意思

啊?  

艾克带她去看 了一所比较整洁的单间屋子, 房主儿子本来在电

话里一口答应∀IJ以出租给新毅人, 但房主本人态度决绝, 头摇得像

个拨浪鼓, 吮 一,与将门锁_1几, 闪身躲避

这个聚居区里, 聚集了100多名新毅人 在今年l田了之前, 他们

全部租不到房子, 大一擦黑, 就钻人网吧 !浴池等公共场所呆上一

晚 两个月前, 艾克他们进人这 ∃巨, 帮忙找房子一 家一家敲门进去

和房主沟通 就这样, 好不容易解决r 30多人的居住问题 艾克算

J仁下, 30多九 一活一, 就可以安置下60 多人

12 刀7阶{,午, 一位房东找到艾克, 投诉刚搬进去 一周的维族

房客%!艾克这刁&知道, 自己介绍进去的原房

客未经允许私 卜将房子转租易手, 现在以而

住着一个腿脚有问题的年轻维开尔人, 语

言不通 子L进去之后, 又招来 几四个维族男

子同宿 一群人不训二卫生. 片陡深更平夜在

院里劈柴 , 把房东吓坏 J& , 一边诉说 1边落

泪

艾克勃然大怒 , 把儿个蓬 失垢而的维

族男子全部轰 介伙来, 一边提出增加租金,

另找 一对维族夫妇接竹, 一边赔不是宽慰房

东. 嫂子, 你别哭, 有问题 J& , 不值得为他

们掉眼泪 我们穆斯林讲究干净整洁 !真善

美, 我们也痈恨这样的人  

艾克不是房屋∀卜介, 而是在京维 汗尔人

项目的 T一作人员 这个巧IL}.由北京爱知行

研究所设立.负责人是防治艾滋病社会活动

人 卜万延海 项日旨在帮助维黔尔流动人lJ

获得健康教育和惬本l欠疗服务 两项主要的

目标, 是要使艾滋病感染者获得免费医疗 !

检测服务, 并帮助吸毒者得到政府提供的美

沙酮维持治疗
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要达成这些口标 , 必须确保流动维吾尔

人更好地融人所在城市和社区, 推动其他民

族的人认识他们的生存和健康状况 这类工

作有其艰巨性 在大兴那个庞大的城乡结合

部 , 维 !汉民关系一 目了然 这些流离失所

的维民, 如能安顿下来 , 维吾尔人项目将能

对他们进行相应教育和干预, 比如美沙酮和

一些免费检测, 根据当局的规定, 只有固定
居所并办理了暂住证的人才可得到 这些事

务, 就都落在了艾克等人身上

有时候一天见30 个房东, 谈成的只有

一两个  艾克说 更不顺利的时候 , 见了70

个房东, 一个也不成 , 连交谈机会都没有,

就被轰了出来 还要表现得彬彬有礼, 他认

为, 这在一定程度上有助于改善夕队 对维吾

尔人的负面印象

这两个月搞得太累了,  毕业于中国

人民大学的艾克, 把找到房子看作是一项挑

战, 每次能帮助一个人住进房子, 成就感是

非常大的  

底层的维族人 , 过着近似游牧一样的

城市生活 早前, 北京曾出现过魏公村 !甘家

口等维吾尔族聚居地 , 两地先后被驱散了,

他们就向更为僻远的大兴集中 这些人当

中, 有摆小摊儿的 !有开小餐馆的 !也有做

新疆土特产贩卖生意的 美丽开原来就在甘

家口开餐示 现在变得不再富有, 一身疾病,

连个居所都不稳定 北京的人, 就是不理

解我们## 

在大兴聚居区的维民中, 有五六位艾滋

病感染者(早些时候 , 一位感染者去世, 直

接影响到那一地点的其他维吾尔人 房东陆

续解除了租房合同, 这种恐慌最终演变成各

种误解, 将新疆人推向更为边缘化的境地

有些严重的病人 , 实在没有办法, 只好回到

新验去

项目办为此发出严厉警告, 在京维吾

尔人所面临的健康 !公共卫生等问题已经非

常严峻 , 限制和排斥该群体的最基本生存和

居住权利, 是不应该的  

突发事态

2006年 , 有人建议万延海到北京西站

地区的维吾尔人聚居区看一看 当时他了解

到, 那些地点注射用针头遍地, 连小孩儿都

在玩针头 随后 , 他们向全球基金和德国米

索尔基金会申请资助 , 设立了维吾尔人项

目 这两个组织 , 都有针对少数民族群体的

健康干预专项资助

也挺害怕的, 因为完全陌生 , 不了

解 ,  万延海说 , 能躲的也想躲 我们的

更多精力, 是做能做的 !熟悉的和安全的事

情  

维族项 目已经在北京和昆明两地开展

工作, 他们从中央民族大学等一些高校招募

维族学生担当志愿者, 并将这些人派往各个

维族流动人口聚集场所, 通过联谊 !咨询和

培训等外展工作 , 向维吾尔群体提供健康教

育和医疗转介服务 (免费检测 !清洁注射器

交换 !美沙酮治疗等 ), 也通过与官方进行

沟通和交涉, 帮助他们取得某些基本的公民

待遇 就项目本身来说 , 他们也会对维吾尔

人进行一些物质帮扶, 比如给予贫困者基本

生活资助 !协助无力承担丧葬费用的感染者

家属处理善后事宜等

维吾尔项目原来有7个专职工作人员,

都是高校毕业生 , 每月拿着1000多元生活补

助 , 不长时间就陆续离开孔 现在的3个维族

青年, 像艾克这样, 有的已经坚持了两年多

如果不遇到重大变故, 工作进展还算顺利,

但遇到一些重大节庆或事件, 很多工作会陷

于停顿

我们的能力太有限了,  艾孜提说 ,

社群里有各方面的需求  

艾孜提是中央民族大学毕业的学生, 早

些时候 , 爱知行与一些高校社团建立过合作

关系, 也资助过中央民大的一些学生赴新疆

支教 毕业了, 她就向爱知行求取了这个职

位, 担任项目专职人员 但像找房子那样一

波三折的工作 , 并非女孩子能够胜任 , 于是

就都交给艾克 .个人天天去跑

维吾尔流动人口的不固定和周围环境

的变动, 给项目工作带来了难度 好不容易

发展起来的社群志愿者, 可能由于一些意外

情况而从此失去联络 , 此时, 社群联系就会

出现断档 , 需要重新培养 他们所关怀的,

始终是不断切换着的陌生面孔

我们不能保证永远做 下去 对于政府

来说 , 我们做的也许是多余的工作 , 本来这

就是他们管的事情 ,  艾孜提的同事 !南京

大学毕业的女孩热依莱说, 如果政府尽职

尽责, 我们就没必要去做孔  

发生在新疆的一系列暴力事件, 加剧了

维吾尔人的民族污名化和社会歧视处境 如

果没有专门针对维族流动人口的第三方帮扶

力量出现 , 这些维吾尔流动人口, 只怕真会

成为美丽开所说的那样 , 是 睁着眼睛的瞎

子  相应地, 对艾克们的到来 , 他们寄予了

过于沉重的期望 , 有些事情 , 完全是艾克等

人力所不能及的

这个地点据称已经写人政府的规划 , 最

迟在明年春天就会夷为平地 , 居民们需要迁

离, 而那些没有房子的维吾尔人 , 又要走上

一条未知之路 在此之前, 这个始终被排斥
在主流视线之外的社会, 将一直保持着它的

本来面貌

12 月7日午后, 聚居区内冒出一个四处找

白粉的汉民男子 这个瘸着一条腿 !口齿不

清的男人 , 在扫完一条街后 , 一无所获 接

着进到一家维民开的小卖部里 当时艾克正

和店主夫妇交谈 听说要找白粉, 店主和艾

克同时厉声警告此人离开 赶快出去 , 别

影响人家做生意 ,  艾克说完 , 转而向本刊

记者叹气, 这又要引起误解孔  

傍晚时分, 聚居区里还发生了 ∀起维 !

汉居民之间的暴力冲突 一群汉民举着棍棒

和长长的大砍刀, 把手里端着一把菜刀的一

个维族男子逼进胡同里 人越聚越多, 对峙

一阵后, 又各自散开了 这功夫, 艾克大声喝
斥了 .些维吾尔人, 一位妇女和他申辩了几

句, 艾克挥挥手, 示意她赶紧离乐

这件事情让一1氢小自翼翼处理社群事

务的艾克感到忧虑 冲突可能激化矛盾, 加

深误解, 使他们的帮扶工作前功尽弃 , 维吾

尔人将更难从汉人那儿租到房子住 但他又

不无侥幸 , 觉得事情发生时正好天色已晚 ,

事态也没有扩大到整个聚居区

天黑了, 奔忙了一天 , 艾克准备返回市

里 那个被围攻的维族男子找来 , 向艾克说

明刚才的冲突原委 他的脖颈处有两条被砍

开的伤口, 正在渗血, 皮衣的左肩处, 也被砍

出两条长长的刀痕 艾克要求他控制一 ∃自

己的情绪, 先去诊所包扎伤口, 什么都别想

他答应明天过来再协调此事 一路上, 他为

两个月以来好不容易维持住的平静局面被打

破而遗憾

摆在维吾尔项目面前的, 是更为现实和

纠结的族群矛盾, 他们需要在一个有限的范

围内妥善求解这个难题 , 绕不开, 也回避不

孔 这决定了项目本身∋ 盏点了3年的微

光 , 能否变得更明亮一些 团 ∀章剑锋)


